

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

DIRECTOR-GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este No. 344 --

ADMINISTRADOR: Lesmes Sáurez

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 2 DE JUNIO DE 1924

NUM 1642

Muerte de don Jerónimo Pagés

En la mañana de ayer se verificó el entierro del distinguido caballero español don Jerónimo Pagés.

Su fallecimiento inesperado, ha sido la nota triste de estos días en nuestra sociedad.

El señor Pagés tenía ya 72 años de edad. Nació en Cataluña y allí se

Asamblea de hoy

Hoy a las 19 horas se reunirá en el lugar de costumbre la Liga Feminista para tratar sobre el problema de las maestras, asunto que reclama su pronta resolución.

Presidirá dicha reunión la culta y entusiasta señorita Angela Acuña, quien hará las pertinentes aclaraciones del caso defendiendo la tesis que sustenta ese grupo de modeladoras del espíritu de los niños.

Se hará hincapié en el sentido de conseguir una justa compensación a sus labores muy difíciles, por cierto, y jamás consideradas en lo mucho que valen.

Este movimiento se debe a la posible elevación de sueldos a los maestros.

El señor Secretario de Instrucción Pública siente simpatía por esta pretensión de las maestras que consideran que para proceder con justicia se les debe retribuir sus servicios, en igual forma que a los maestros.

El Cambio

Hoy a las 13 horas

Nueva York.....	402 0/0
Londres.....	346 0/0
Suiza.....	357 0/0
España.....	276 0/0
París.....	106 0/0
Bélgica.....	92 0/0
Italia.....	89 0/0
Berlín.....	403 0/0
Amsterdam.....	0,37 3/4 0/0

Fallecimiento

Ayer se verificó el sepelio de la señora Margarita v. de Hennig, quien fué en su vida modelo de madres, toda bondad y corazón para sus hijos Carmen y Pedro, cuyo desconsuelo en estos momentos es infinito.

Enviamos a los afligidos hijos el testimonio de nuestro pésame.

Ayer fue derrotado el Club Sport Herediano

Muy concurridos estuvieron los partidos de futbol celebrados ayer en la Sabana, primeros del campeonato de 1924.

Estuvieron presentes el señor Presidente de la República, el señor Gobernador, los Regidores Municipales y la Directiva de la Liga Nacional de Foot-Ball.

El juego más lucido fué el de primeras divisiones, entre los clubs Libertad y Herediano, triunfando el primero por dos tantos contra cero. Tenía que ser así, por que su equipo estaba completo, habiendo hecho un juego notable, superior al del Herediano.

El juego de segundas, entre los clubs "Progreso" y "Alajuela." fué ganado por este último, que logró hacer cuatro tantos contra nada.

No hubo, como en otras ocasiones, incidentes entre el público, a pesar de ser tan numeroso que llenaba los cuatro costados de la cancha. Esto es ya una esperanza de que el deporte sea tenido como tal y no como espectáculo callejero de otros tiempos y de otras gentes.

Vaya nuestra felicitación para los clubs "Libertad" y "Alajuela" por sus triunfos obtenidos de tan brillante manera.

El juego de segundas, entre los clubs "Progreso" y "Alajuela." fué ganado por este último, que logró hacer cuatro tantos contra nada.

No hubo, como en otras ocasiones, incidentes entre el público, a pesar de ser tan numeroso que llenaba los cuatro costados de la cancha.

Esto es ya una esperanza de que el deporte sea tenido como tal y no como espectáculo callejero de otros tiempos y de otras gentes.

Vaya nuestra felicitación para los clubs "Libertad" y "Alajuela" por sus triunfos obtenidos de tan brillante manera.

El juego de segundas, entre los clubs "Progreso" y "Alajuela." fué ganado por este último, que logró hacer cuatro tantos contra nada.

No hubo, como en otras ocasiones, incidentes entre el público, a pesar de ser tan numeroso que llenaba los cuatro costados de la cancha.

Esto es ya una esperanza de que el deporte sea tenido como tal y no como espectáculo callejero de otros tiempos y de otras gentes.

Viaje de ayer a Puntarenas

Periodistas y Diputados en cordial camaradería

En tren especial que ofreciera a un grupo de amigos don José Cabezas, actual Administrador del Ferrocarril al Pacífico, salió ayer a las siete de la mañana uno de nuestros redactores haciendo un recorrido de inspección, en toda la línea que va a Puntarenas.

Los representantes de la prensa de la capital y los diputados asistentes a esta excursión pudieron cerciorarse del estado que guarda nuestra principal arteria comercial, en el literal indicado, hoy por hoy bastante descuidada merced a empíricas y deficientes administraciones anteriores. Pero entre las impresiones recibidas en el trayecto tan pintoresco, no hay una que no pueda consignarse como altamente grata y de imperecedero recuerdo.

La amabilidad más cordial de parte del invitado, Sr. Cabezas, así como el alegre humor de los excursionistas hizo de un "viaje de inspección" el más ameno de los paseos, que para mayor abundamiento hubo de traducirse para cada uno de nuestros colegas en fuente de nuevas investigaciones, en testimonio elocuente, que el público ha de conocer, de que es de más utilidad para el desarrollo de aquella empresa nacional la actividad y honradez, bien dirigidas, de un hombre de buena voluntad que la campanuda actuación de una Junta Administrativa que, a la postre, no llena necesidad urgente alguna y sólo representa un gasto impropio para la empresa y una limitación perniciosa que lesiona las atribuciones y responsabilidades del Administrador.

El viaje, que se hizo sin otro contratiempo que la salida de la vía en un carro de carga, ya cuando se regresaba a esta capital, merece los honores de una reseña circunstanciada, la que prometemos a nuestros lectores para nuestra edición de mañana, por impedirnos hoy lo avanzado de la hora extendernos, como quisiéramos sobre tópico tan interesante como grato a nuestra pobre pluma de cronistas "humildes y sinceros".

No resistimos la tentación de deslizar, dentro del limitado espacio de que disponemos, dar los nombres de las personas que hicieron, con nuestro redactor, el viaje al bello y ardoroso Puerto del Pacífico:

De parte de la empresa del Ferrocarril, don José Cabezas, Administrador, Lic. Joaquín Fernández M., Igo. Ricardo Fernández Peralta, y Sr. Antonio Mora; Diputados Enrique Fonseca Zúñiga, nuestro Director, don León Fernández P.; periodistas, Francisco María Núñez y un señor Huete; José Angel Zeledón, por la "Noticia."

Don Vicente Sáenz, por el Diario del Comercio, Sr. Palau, por la Nueva Prensa; don Nautilio Muñoz, por La Tribuna y el Sr. Antonio Zelaya, por este diario.

Los excursionistas no regresaron sino hasta hoy a la una de la tarde, después de una noche "santa y buena", en la odorante Puntarenas.

Don Julio Padilla irá a Cartago y dará una conferencia a los obreros

El señor don Julio Padilla dará en breve una conferencia a los obreros de Cartago en el centro de artesanos de aquella ciudad.

El amigo Padilla durante la campaña electoral recién pasada se captó la admiración de amigos y adversarios políticos, distinguiéndose siempre por su cultura y elocuencia, logrando salir airoso cuantas veces tuvo que hacer la defensa de

los ideales reformistas frente a contricantes de talla muy elevada por sus conocimientos en el arte difícil de la oratoria.

Embebido le escuchó siempre el público culto de Cartago por la belleza de sus pensamientos libertarios expuestos con exquisita fluidez y buen tono.

A esta conferencia concurrirán todos los obreros cartagineses, quienes arden en deseos de escuchar su frase candente y armoniosa, en un campo distinto de la política, abordando, como sabe hacerlo, los temas sociales en que ha cultivado su espíritu.

DOS NOTAS

En el sorteo de casas verificado por la Cooperativa Constructora el sábado último, resultó favorecida la tarjeta de inscripción N° 50 de la que es poseedor el obrero don Pedro Chinchilla.

Con este son 70 sorteos que verifica dicha Sociedad.

Mañana celebrarán reunión los miembros de la Guardia Roja para tratar de asuntos relacionados con la organización del Partido. El acto tendrá lugar en la Casa del Pueblo o sea en el local que ocupa la Secretaría del Partido Reformista.

Lorenzo Cambronero

Según se sabe, el famoso natural ha seguido su curso evolutivo, y ahora el Alcalde de Miramar lo llama por edictos para que conteste a los cargos que se le hacen.

El señor Juan J. Quirós, quien sirve la Alcaldía de ese lugar, activa sus trabajos con las investigaciones del caso y a estas horas arrojan en su contra, tentativa de rebelión en la que ejecutó actos de fuerza punibles por las leyes de la República.

A esta citación se añade la de Ramón Cambronero Villalobos compañero suyo y también acusado en parte, de los mismos delitos, quienes en caso de no comparecer serán juzgados con todo el peso de ley.

Busque LA PRENSA

Operarios

Se necesitan buenos jornaleros en el taller junto al Teatro Variedades. Se pagan buenos sueldos.—Auto al Valerín.

SOLD HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la FARRIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Obras de Guy de Chantepleure

DE VENTA EN LA LIRERIA ESPAÑOLA

MARIA V. DE LIVES

Lil de los ojos color del tiempo: 1 tomo en pasta.....	3-50
La pasajera: 1 tomo en pasta.....	3-75
La aventurera de Huguette: 1 tomo pasta.....	3-50
Ruinas en flor: 1 tomo rústica.....	3-25
Almas femeninas: 1 tomo rústica.....	1-25

Todas las semanas recibe esta casa las mejores producciones literarias

Cómo miramos la petición de los operadores de cinematógrafo

Estudiando el asunto promovido por los operadores de cinematógrafo agrupados, se ve a las claras que lo que ellos piden es una cosa tan fácil de resolver que no hay necesidad de nombrar una comisión para que haga un detenido estudio en el particular.

Ellos quieren reformar un artículo, de una manera factible, y eso no constituye una cuestión de estado para que sufra dilaciones.

El Reglamento dice en su artículo tercero:

"El examen de competencia para el manejo de los aparatos cinematográficos se verificará por el Inspector Municipal de Instalaciones Eléctricas, o por otra persona entendida en la materia, que designe el Municipio".

¿Entendíde en cual materia? Claramente se ve que en la de Instalaciones eléctricas. Pero no en el mecanicismo de los aparatos.

Entonces, para corregir esta deficiencia, la Sociedad de operadores quiere que ese artículo tercero se reforme de la siguiente manera:

"El examen de competencia para el manejo de los aparatos cinematográficos se verificará, en lo eléctrico por el Inspector de Instalaciones Eléctricas y en lo práctico y mecánico, por dos operadores titulados que nombrará el Agente Principal de Policía Municipal".

De esto se puede ver que no sólo se trata de corregir una irregularidad, sino que también con esa enmienda, la Municipalidad controla con más eficacia a los operadores de cine.

Postiblemente no se ha querido comprender esto y, en consecuencia, se le busca la parte embrollosa, cuando es una cuestión tan fácil, del teor directo y exclusivo de la Municipalidad, que puede resolverlo en cualquier momento, porque se trata de una simple reforma.

En resumen, que esta cuestión va encaminada a buscar una mayor eficacia de los operadores de cine, para que presten mayores garantías de competencia.

Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Proveedora. Véase con Luis García si tiene interés.

LIBROS EN VENTA

- A \$ 5.00 el tomo empastado **QUEVEDO**
- PÁGINAS ESCOGIDAS ESCRITOS POLÍTICOS OBRAS SERIAS
- JUAN MARCALL** ARTÍCULOS, 5 tomos
- ELOGIOS
- PLUTARCO** VIDAS PARALELAS, 5 tomos.
- A. CERVANTES** DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.
- HELTASAR GRUJEN** TRATADOS

Suscribase a LA PRENSA

ORLA LIRICA

Modestia de artista

Una tarde, paseando por el parque del Retiro, me paré a escuchar un ruiseñor que cantaba sobre un árbol. Poco después, otro paseante, solitario como yo, detuvo el paso también; luego otro también, y otro, y otro.

Al poco rato formábamos un grupo, casi un público. El ruiseñor, como si se sintiera admirado, redobló sus trinos y los hacía cada vez más dulces y armoniosos.

Los paseantes nos mirábamos los unos a los otros, extasiados, y conrrelamos con admiración. Uno de ellos no pudo reprimirse más tiempo, y exclamó:

—¡Bravo!

Otros exclamaron también:

—¡Bravo!, y estalló un aplauso.

El ruiseñor calló repentinamente y se alejó volando, y no volvió a aparecer por allí.

Fue el único artista modesto de verdad que he conocido en mi vida.

A. PALACIO VALDÉS

Las lágrimas

Sin lágrimas la vida pareciera muy seca. La herida que en un amargo recuerdo hace sangrar, se cicatriza bajo una lluvia de lágrimas, allándose harto afligido: he recuperado la paz del corazón con ayuda de este rocío benéfico.

Aun me acuerdo de las lágrimas que derramé la primera vez que me llevarán a la escuela. También lloraba de niño cuando me acostaban demasiado pronto.

Una alegre bandada de chiquillos juega en la calle; yo, tras de la ventana les miro tristemente, y cálidas, lágrimas inundan mi rostro.

Es Noche Buena. La luna brilla, el suelo está blanco de nieve..... ¡Ay, mis botas están agujereadas: no puedo ser de la partida!

Después he llorado muchas veces y mi corazón se ha aliviado, pero mi espíritu necesita una iniciación para que yo viera en las lágrimas algo más que dolor y comprendiera su extraño poder.....

Habiéndome conmovido profundamente los versos, de un gran poeta,

calmé, llorando, todos los deseos de mi alma. Entonces comprendí el poder de lo bello y la poesía de las lágrimas.

ENRIQUE IBSEN

Poemita...

El jurma corría allá en lo hondo, ligero y claro. Arriba, ceñudo, el tajo alzaba su frente. Y montes de oscuro verdor, cicatrizados de torrentes, se agrupaban en torno. Gorinda, el gran maestro Seike, leía sentado en la roca las escrituras, orgulloso de sus riquezas, llegó hasta él y le dijo inclinándose: "Te traigo un pobre regalo, indigno de ser aceptado por tí". Y lució ante el maestro un par de brazaletes de oro y piedras preciosas:

Cogió el maestro uno de ellos y lo hizo girar en su dedo; y las piedras lanzaban flechas de luz. De pronto, se salió del dedo el brazaletes, y cayó, saltando por la roca, al agua.

Raghumath dió un grito y se arrojó al río. El maestro volvió sus ojos al libro. Y el agua aprisionó y ocultó su robo, y siguió su curso.

Cuando Raghumath volvió cansado y chorreante a su maestro, el día se estaba ya apagando. Anhelante le dijo: "Si me dices donde cayó el brazaletes, quizás pueda yo encontrarlo todavía".

El maestro cogió el otro brazaletes y, tirándolo al agua, respondió: ¡Allí!

RAHINDRANATH TAGORE

Suscribase Ud. a "La Prensa"

Sinceridad recondita

I
Por tí, diosa primorosa, nunca quisiera morir, si eres bella cual estrella, en el cielo de zafiri!

II
Tus cabellos siempre bellos, semejan rayos de sol, y sin calma está mi alma, por tu boca de arrebol.

III
Al mirarte sienta amarte, por tu gracia singular, por tu fina luz divina, por la luz de tu mirar.

IV
Me desdeñas porque sueñas, ser para un príncipe azul, que muy ufano por tu mano, te dá un reino de Stambul.

V
La fortuna triste y bruna, convulsiona mi razón, pero Leda, soy tu feda, que te ofrenda el corazón!

MOISÉS ALPÍREZ

San José C. Rica. 1924.

La cama de la novia

Las muchachas casaderas, entre dulces cuchicheos penetran en la alcoba, camarín de sus deseos como banda de palomas, cuando busca el palomar; y crujientes las enaguas y encarnadas las mejillas, se acercaron temblorosas, de puntillas, y la cama de la novia se pusieron a escrutar.

Toda, toda la escrutaron a placer de punta a punta, cada encaje fué un suspiro, cada lazo una pregunta, cada vez que la tocaban se encendían de rubor; y las bellas almohadas, con sus cifras y sus lazos, se extendían perezosas, como dos amantes brazos en espera de la Novia, del Enigma, ¡del Amor!

Todas esas cabecitas, del Ensueño atormentadas, han soñado que durmieron en las bellas almohadas, y han llegado los encajes por su mano a desrizar. Todas esas cabecitas, inflamadas del anhelo, dieran todas esas flores que relucen en su pelo por la flor de los Enigmas, por la flor del azahar.

Del futuro matrimonio candorosas pitonisas, las muchachas casaderas celebraron entre risas, el horóscopo de gloria que comienza con el sí; y una inquieta Margarita que en silencio suspiraba, el ¿Me quiere? ¿No me quiere? de su novio preguntaba a los flecos de la colchas de color de carmesí

¿Qué preguntas, flor morena, conturbada Margarita? Si muy pronto, si a la noche, llegará al final cita. Si tu novio, solo y pobre, por el mundo rueda ya, ¿qué preguntas, Margarita, de mis campos de tristeza. Si en el buque aventurero me conduce mi pobreza ¿qué preguntas si ya sabes que mi amor no volverá? ...

Dí, qué hiciste cuando ha poco y entre dulces cuchicheos penetraron en la alcoba, camarín de mis deseos, las muchachas casaderas que te oyeron dar el sí? Dí, mujer, luz de mis ojos ¿Es verdad que en mí pensaste? y el ¿Me quiere? ¿No me quiere? de aquel día preguntaste? a los flecos de la colcha de color de carmesí?

A mi alcoba solitaria, calabozo maldonado, llevo yo todas las noches, fatigado y abatido, como llega el presidario, de sus grillos al compás. Y las bellas almohadas, con sus cifras y sus lazos se me tienden afanosas como dos amantes brazos, en espera, cada noche, de que no despierte más!

CRISTÓBAL DE CASTRO

Gloria Gil

PARA GLORIA GIL REY (Desde mi luneta)

Cuánto de artista tienes! ¡Cuán sublime fragilidad ostenta tu cintura! Peñoncito de cielo, escucha, dime, qué sortilegio encierra tu natura?

Trinaron por tu guzla ruiseñores que encontraron en tu alma un florest? O es acaso que bajan coreadores celestiales al ritmo de tu orquesta?

No me explico cómo entre tus ojos aparezca lo impúdico y lo santo con la naturalidad de tus antojos!

Ni el misterio que en tu faz exista de trocar el deleite por quebranto! Sólo sé, sólo sé que eres artista. ...

C. M. A. DEL MONTE

San José Costa Rica, 1º Junio 1924.

Notas de Heredia MEDICO DEL PUEBLO

Cada día notamos más actividad y exquisita cultura en el Médico del Pueblo de esta ciudad, para tender a los enfermos pobres que es lo que aplaudimos. El lunes en la noche cayó con un fuerte ataque la señora doña Dolores Ramírez de Zumbado, y apenas se le dió aviso al Dr. Tamayo, acto continuo se presentó a practicar las primeras diligencias, las que tuvieron mucho éxito, primero Dios.

El Dr. Tamayo tiene la especialidad de recetar y poner inyecciones en su casa de habitación, en horas que el son de despacho, ni ser en el lugar de la Medcatura del Pueblo. Repetidos casos hemos visto atender el Dr. Tamayo como el de la señora Ramírez, con tanta sollicitud y abnegación, tratándose de enfermos sumamente pobres. El vecindario está satisfecho con sus servicios y con la Municipalidad que hizo tan buena elección. **MERCADO**

Parece que ya es asunto resuelto la demolicion de las paredes del mercado, las que están hechas pedazos y ameznazan ruina. Dicen que la Municipalidad y el Presidente Jiménez activaron el asunto con la Compañía.

CORRESPONSAL

Compañía Rioplatense

El Teatro América ha de obtener un éxito rotundo.

Para el sábado 7 de junio se prepara el debut de la Compañía Cómica Argentina, que dirige el gran escritor y periodista don Atanasio Melancthe, función que culminará en un acontecimiento artístico inolvidable.

Para esta velada se ha preparado un cartel excelente. Se estrenará una de las obras más interesantes y divertidas del Teatro Argentino, titulada "Los Mirasoles" comedia graciosísima y para finalizar el espectáculo se bailará por ocho parejas el baile típico nacional argentino, llamado "El Pericon Nacional".

!! COSTARRICENSES !!

YA NOS LLEGÓ EL PRECIOSO DISCO DOBLE CON EL

Himno Nacional de Costa Rica

— Y EL —

Duelo de la Patria

!!! Tenemos solo unos pocos !!!



!! COMPRELO YA !!

PIZA e HIJOS

Distribuidores de The Victor Talking Machine Co. Camden, N. J.

LIBROS EN VENTA

A \$ 1-25 el tomo empastado

La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
La conciencia criminal, M. Longo.
La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
Antropología criminal, E. Laurent.
Nuevos delictos penales, P. Dorado.
El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelli, 2 ts.
Política social y Economía Política, G. Schinoller, 2 ts.
De los delitos cuposos, A. Angiolini, 2 ts.
El Arte en la machedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
El concepto de la existencia, A. Drioff.
El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro.
El alma de la machedumbre, P. Rossi, 2 ts.
La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
El Mundo y el Hombre, C. Perrini.
Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
Los sugestionadores y la machedumbre, P. Rossi.
La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez.
Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.

El paro forzoso, M. Thury.
El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Cicotti, 3 ts.
Puerza y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten.
Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts.
El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky.
Individualismo y socialismo, A. Albornoz.
El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
Las leyes de la evolución social, Th. Hertzka, 2 ts.
Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten.
La Anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccoli.
La Anarquía. Apreciaciones éticas, H. Zoccoli.
Delincuentes astutos y afortunados, L. Ferriani, 2 ts.
La Educación desde el punto de vista sociológico, J. Elslander, 2 ts.
Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable.
El nuevo derecho internacional, E. Cimbali.
El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts.
Ilusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet.
La explotación infantil, L. Ferriani.
El Hiloísmo como medio de concebir el mundo, E. González Blanco.
Progreso y pobreza, Henry George, 2 ts.

A \$ 3.50 el tomo

Luna de miel, luna de miel (novela), Ramón Pérez de Ayala.
Los trabajos de Urbano y Simona (novela), Continuación de Luna de miel, luna de miel, Ramón Pérez de Ayala.
El ombligo del mundo (novela), Ramón Pérez de Ayala.
Meditaciones del Quijote, José Ortega y Gasset.
Espectador N° 1, José Ortega y Gasset.
La Reina Calafia (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
El préstamo de la difunta (novelas), Vicente Blasco Ibáñez.
La tierra de todos (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
Agricultura armónica (espectante, popular), Joaquín Costa.
La tierra y la cuestión social, Joaquín Costa.
Política hidráulica, Joaquín Costa.
La ignorancia del Derecho, Joaquín Costa, pasta \$ 2.00.
Lo que pensamos los locos, Federico Alvarado F.
Testa (cabeza) libro para jóvenes, Pablo Mantegazza.
Hombre acabado, Giovanni Papini.
Cuentos de la tierra, Emilia Pardo Bazán.
Cuentos nuevos, Emilia Pardo Bazán.
Verba, Gabriel Alomar.
Novelas y novelistas, Andrenio.
El ideal de la vida, Robert W. Chambers.
Tercetos, Luis Pirandello, novelas.
Novelas, Joaquín Dicenta, pasta.
En la Estepa, Máximo Gorki, pasta.
La angustia, Máximo Gorki, pasta.
El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta.
La línea de fuego, Roberto W. Chambers.
La confesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset.
El Estado o la República, Platón, 2 tomos, \$ 7.00.
La Atlántida, novela, Pedro Benoit.
Bajo de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta.
La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta.
El Anticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00.
Tipos viejos, Eduardo Marquina.
E sayos, Miguel Cané.
Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez.
Discursos y Conferencias, Miguel Cané.
Los Maías, Eca de Queiroz, tres tomos, pasta, \$ 10.50.
El Angel, cuentos, Gabriel Miró, pasta.
Paginas escogidas, Azorín, pasta.
Poetas y criticos de América, C. S. González, pasta.
La Revolución Rusa, N. Tassin.
El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin.
El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin.
Pastorelas, Concha Espina.
La niña de Luzmela, novela, Concha Espina.
En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt.
Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt.
La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt.
La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt.
Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt.
Marta Baraquín, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt.
La indomada, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt.
Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa.
La Figuranta, León Frapié.
La dulzura de vivir, Marcela Tinayre.
La corbata celeste, Hugo Wast.
La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano.
De la vida que pasa, Ramón Quesada.
La musa de los madriles, Antonio Casero.
De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta.
Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta.
El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta.
El origen de la vida, S. M. Fargame, pasta.
Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Suñer.
La vida en flor, (novela), Anatole France.
Baltazar, Anatole France.
La atmosfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00.
Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin.
Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00.
Las mentiras convencionales, Max Nordau, dos tomos, pasta, \$ 7.00.
La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta.
Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta.
Los caídos, Máximo Gorki, pasta.
Cain y Artemio, Máximo Gorki, pasta.
Tomás Gordieff, Máximo Gorki, pasta.
Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó San José de Costa Rica. Ventas al coniado.

De San Antonio de Belén

Se muestran muy satisfechos los vecinos de Belén por el nombramiento de don Jaime Campos para Jefe Político. Complace ver ocupando estos puestos a elementos jóvenes, bien intencionados, entusiastas por el progreso de la localidad, capaces de introducir reformas. Aquí ya se palpan los efectos de la atinada disposición de las autoridades del ramo, con el citado nombramiento.

Sabemos que la Municipalidad del lugar, compuesta de elementos distinguidos, apoyará todos los buenos propósitos del nuevo Jefe Político.

Se arreglará el aparato telefónico de la Jefatura para el servicio oficial y particular que tanta falta hace.

La Escuela ha resultado beneficiada: ya se puso en vigencia la ley que obliga a los padres de familia a enviar a sus hijos a ella, y la asistencia ha mejorado. Ya esto puede llamarse progreso efectivo.

Felicitemos a los belemistas y al distinguido Jefe Político.

Corresponsal improvisado.

Suscribase Ud. a LA PRENSA

NOTA DEL DIA EL REY DE LA ELECTRICIDAD

Durante mucho tiempo, el Rey de la Electricidad lo ha sido Tomás Edison, el más grande sabio que se ha conocido en las aplicaciones de la ciencia a las Industrias. El inventó el tranvía eléctrico, la lámpara incandescente y los primeros acumuladores eléctricos. Suyo también es el cable y muchos otros inventos a base de electricidad.

Hace algún tiempo que Steinmetz, el mago alemán (recientemente fallecido) le arrebató el cetro a Edison, construyendo, con asombro de los sabios, una tempestad artificial, pero una verdadera tempestad, con truenos, relámpagos y rayos poderosos, tanto o más que los que caen del cielo.

Ahora el cetro ha pasado a manos del ingeniero italiano Gulseupe Faccloll, otra grandiosa figura que aparece en el maravilloso mundo de la Electricidad. Faccloll es un sabio italiano que vive desde muy joven en los Estados Unidos y trabaja en la más poderosa compañía americana de electricidad, la de Pittsfield. He dicho que trabaja en esa compañía y he dicho mal; mejor sería decir que piensa para esa compañía, porque su trabajo es solo de pensamiento y no podría ser de otra manera. Este sabio

sólo tiene cabeza; el resto del cuerpo no le sirve para nada. Eclesiástico y parálitico, los criados lo llevan a la fábrica y a todas partes en una silla con ruedas. Lo único de que se puede valer es del cerebro; pero su cerebro es tan grande tan luminoso, que parece llamado a revolucionar el mundo.

Y (¡ho maravilla del cerebro humano!) este ingeniero parálitico, este pobre hombre que no se puede valer de su cuerpo, que ni siquiera tiene fuerzas para sostenerse en pie, ha logrado construir y dominar la mayor fuerza que jamás se ha conocido en el mundo ni se había soñado siquiera. Ha construido un rayo eléctrico con dos millones de voltios. En el primer ensayo dejaron caer el rayo, (como caen los rayos sobre los árboles) sobre un gran bloque de madera, y el bloque al sentirse herido, estalló en mil pedruzos. Luego se vio que parte de la madera había desaparecido sin quemarse, sino dejar cenizas, como volatilizada, creese que transformada en alguna otra sustancia.

Es posible que algún lector se pregunte: ¿Y ese rayo de fuerza tan estupenda, para qué puede servir? Si le quitáramos el freno a la fantasía ¡a cuántas posibilidades se presta eso! Lo pri-

mero que se les ha ocurrido a los físicos, sólo como hipótesis, es la posibilidad de coeseguir, con la aplicación de esa fuerza, la transmutación de las sustancias.

Todo átomo de materia es un agregado de electrones, todos iguales. Según el ritmo de los electrones, según sea su vibración y orientación, pueden constituir un átomo de gas, de madera, de hierro, de plata, de oro o de cualquier otra materia. Disgregando el átomo y dando a sus electrones otro ritmo, el átomo de plomo se podría convertir en átomo de plata y el de cobre se podría convertir en otro de otro; unas sustancias se convertirían en otras totalmente distintas. Así se espera obtener, al fin el ideal de los antiguos alquimistas: la trasmutación de los cuerpos. Y ahora, ante los experimentos hechos con el rayo fabuloso de Faccloll, los técnicos han sentido la esperanza de poder conseguir la tan anhelada disgregación del átomo. Si esto fuese así, todo podría cambiar sustancialmente en el mundo, y nuestros hijos vivirían una vida que nosotros ni siquiera podemos imaginar.

Se ha llegado a suponer por los profesores de Física, que las minas de carbón, cuya formación ha sido obra de muchos siglos, podrían formarse artificialmente en pocos minutos, con la aplicación de la electricidad de Faccloll.

¿Y cuando esa fuerza, casi increíble, se pueda aplicar a la locomoción? ¿Cuántas toneladas se podrían mover y qué velocidades se podrían alcanzar? Solo el pensarlo produce vértigos.

Esto en la paz ¿pero se ha pensado lo que semejante fuerza eléctrica puede valer en la guerra? Una tormenta de rayos de esa clase ¿no podrían aniquilar instantáneamente a todo un ejército o a toda una ciudad? ¿No podría destruir de un golpe y a grandes distancias, barcos y máquinas y depósitos de explosivos?

De la electricidad cualquier cosa puede esperarse, por difícil que parezca. Es curioso solo que con ella ocurre. La electricidad se fabrica, se tasa, se mide, se maneja, se dirige, se convierte en luz, en calor, en fuerza, a gusto de los hombres, y a pesar de todo eso, nadie sabe qué cosa es la electricidad. Si tanto se ha hecho con ella sin conocerla, veremos lo que se hace cuando se la conozca bien.

Ante la fecunda imaginación de ese sabio parálitico, que se ha convertido en el Rey de la Electricidad, si fuéramos poetas escribiríamos un himno a la divina gloria del pensamiento humano.

BERNARDO MERINO

Anúnciese en La Prensa

¡TÓMELO!

Esto le evitará a Ud. los peligros e incomodidades a que se ha expuesto hasta hoy al comprar tabletas de Aspirina sueltas.

EL "SOBRE BAYER"

—que acaba de ser puesto a la venta— es transparente, limpio, higiénico, cómodo y seguro. Lleva dos tabletas Bayer de Aspirina legítimas que nadie toca desde que salen de la fábrica hasta que llegan a sus manos; que nadie puede substituir, porque el Sobre va cerrado y sellado con la Cruz Bayer, y que no han perdido su efecto, porque están absolutamente protegidas contra el aire y la humedad.

EL "SOBRE BAYER"

llena una gravísima necesidad sentida desde hace muchos años, pues pone al alcance de los compradores al por menor las Tabletatas de Aspirina originales tan completamente puras, limpias y eficaces como las que se venden en tubos de vidrio. Haga Ud. uso de esta excelente innovación. ¡No compre más tabletas manoseadas, sucias y sin la Cruz Bayer! No vuelva a pedir nunca en la botica: "dos Tabletatas de Aspirina." Pida siempre:

"UN SOBRE BAYER"

Precios: Sobrecito: 15 cts — Sobre: 25 cts. — Tubo: \$ 2.00

Cemento :: Cemento

La mejor clase de fabricación belga a precio más bajo de plaza.

Por partidas descuentos convenientes

COMPANIA INDUSTRIAL DE COSTA RICA

OFICINA: Calle Alfredo Volio No. 18

APARTADO No. 1048 — TELEFONO No. 1012

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gascosas Lager grande y pequeña

TRAURE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble | Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Hierro para techo
y para tabiques imitación tablilla
tela metálica, oumbreras y cemento
SE ACABA DE RECIBIR
EN EL ALMACEN DE
TOMAS FERNANDEZ

Manuel Madrigal Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Baratillo de casimires y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

ZAPATERIA INFANTIL
DE JOSE MARIA GRANADOS

Este antiguo y acreditado establecimiento de Zapatería, que estaba contiguo al Teatro Trébol ha sido abierto nuevamente al público en el elegante local que ocupó el Doctor Salas, frente a "La Alhambra". Especialidad en calzado para niños del que existe un completo surtido, así como también, todo lo demás que se relaciona con el ramo. Calzado a la medida para damas y caballeros.

San José, Mayo de 1924.

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

El año pasado vendimos
390 CAPAS

garantizando con la devolución de su valor que no se pasan. No solamente cada dueño esta satisfecho, sino que es un propagandista de nuestras famosas marcas: **SEMPER SEC** (inglesa) y **CONTINENTAL** (alemana)

GONZALEZ Hnos
TIENDA ROMERO

Depósito y aserradero de Maderas
A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.

Apertado 334

Teléfono 61

BANCO INTERNACIONAL DE C. RICA
Caja de conversión

Desde esta fecha no se cobrará premio ninguno en las operaciones de compra y venta de letras, las que se harán por tanto al

400 % sobre dólares

San José, 6-Mayo-1925

J. MIGUEL RODRIGUEZ
EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

Obstétricas para los pobres

El servicio de obstétricas para los pobres, hasta el día, no ha estado sujeta a un reglamento fijo, que dé mayor facilidad a estas profesionales para ejercer sus funciones, favoreciendo al mismo tiempo a las enfermas.

Para remediar las irregularidades con que se ha venido tropezando, el Ayuntamiento de esta ciudad ha dispuesto nombrar una Obstétrica en cada uno de sus cantones.

La idea es magífica y seguramente se hará una selección al efectuar los nombramientos respectivos para desempeñar este cargo con eficiencia y solicitud.

Se dice que para el cantón de la Merced se eligió a la distinguida dama, señora de Silva, Obstétrica que goza de gran reputación y simpatía.

La idea que se pretende llevar a cabo no deja de tener grandes ventajas, si se hace como es lógico una acertada selección que recalga en personas como la estimable señora a que nos referimos.

Celebramos mucho que el Ayuntamiento trate de introducir esta reforma tan oportuna como beneficiosa.

Asamblea para hoy

Esta noche se efectuará una asamblea general de la Cooperativa Constructora en el local de la Tesorería, para aprobar los Estatutos de la misma y conocer de una propuesta que le ha sido hecha por un representante de una casa americana para la construcción de casas de madera.

Dicha compañía se compromete a hacer las construcciones que faltan en término de un año y en condiciones de pago favorables.

Suscríbese usted a
LA PRENSA

Teatro Completo

Alvarez Quintero J S
A \$3.50 TOMO

I. PRIMEROS ENSAYOS
Prólogo: Esgrima y amor; Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.

II. COMEDIAS Y DRAMAS
La vida íntima: El patio: Los Galeotes.

III. COMEDIAS Y DRAMAS
La pena: La azotea: El nido: Las flores.

IV. SAINETES Y ZARZUELAS
La buena sombra: Los borrachos
El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y pañuelitos
(A Sevilla en el "botijo")

V. COMEDIAS Y DRAMAS
La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol.

VI. COMEDIAS Y DRAMAS
La Zigala: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna.

XII COMEDIAS Y DRAMAS
Amores y Amoris: ¿Quién me recuerda usted?: Doña Clarines: Los ojos de luto.

Colección Inquietud
A UN COLÓN EL TOMO

Páginas de un descontento, M. Gorki
Evolución y revolución, Eliseo Reclus
La guerra, Octavio Mirbeau
Ensayos sobre moral, Pedro Kropotkin
En Siberia, Wladimiro Korolenko
La coacción moral, Ricardo Mella

Suscríbese Ud. a **LA PRENSA**
el diario de la tarde mas antiguo

LA REUNION DE PERIODISTAS POR HONDURAS

Tegucigalpa, 29

Grupo de Texiguatal al mando del Coronel J. P. Caceres que huyó cuando la revolución tomó esta ciudad, vino a entregar armas y se le ha dado garantías.

General Trilinio hizo cargo de la Comandancia de Paraíso y Coronel Próspero Sierra de la mayoría Municipal de Comayagua.

Se empieza la reconstrucción del mercado luendado dictadura; por de pronto hará construir el pabellón central.

El Director de Salubridad Pública activa el saneamiento de la población.

El Gobierno nicaragüense ha ordenado la reconcentración de Jefes y Oficiales.

Hondureños adversos al Gobierno de Honduras que estaban en Somoto, los que abandonaron la hostilidad armada han regresado al país.

En junio darase gran baile en el Club Internacional como homenaje al General Tosta.

Despierta entusiasmo la iniciativa general de Carías sobre creación de dirección general del trabajo.

En Puerto Cortés y Ocotepeque han capturado fuertes contrabandos.

Partió a Managua el Dr. don José Agüero llamado urgentemente por gravedad de su hijo.

Llegaron de Ocotal el doctor Miguel Sánchez, Carlos Sánchez y Calixto Carías.

Este le fué amputado un brazo por heridas sufridas en el combate de Pedregalito.—ANGEL R. FORTIN

así van guardando su ciencia entre ellos por no darle a los demás; los intelectuales de Costa Rica son poco altruistas.

Se acordó hacer tentativas en el sentido de llenar los tres puestos acéfalos por las renunciaciones presentadas para comenzar lo más pronto posible el curso de periodismo que se ha anunciado. Al efecto se habló de que fueran consultados para dichos fines a la señorita Ester de Mezerville para la cátedra de Francés, don Napoleón Quesada para Redacción y don José Fabio Garnier para el Tribunal de Honor.

Sin otras novedades se levantó la sesión a las 15 horas.

Para curar

OBLEAS ANTIGRIPALES, cura inmediata de la influenza. — **NEURALGINA** cura instantáneamente el dolor de cabeza. — **LOMBRICIDA**, el mejor mata-lombrices, frasco: 75 cts. — **Botica La Violeta**, frente al Mercado.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St Louis, E. U. de A.

Los últimos que entregan las armas revolucionarias

Esta mañana hemos recibido del Gobierno de Honduras el despacho siguiente:

Tengo el honor de comunicarle a Ud. que el Ejecutivo emitió el decreto que dice: "N° 7—Vicente Tosta Presidente provisional de la República, en cumplimiento de los pactos definitivos de paz, suscrito en Amapala el tres del corriente, en Consejo Ministros decreta:

Art. 1°.—Convócase al pueblo hondureño para que en los días 29 y 30 de junio y 1° de julio del presente año, proceda a elegir diputados para la Asamblea Constituyente quien dictará la constitución Política del país y las Leyes Constitutivas

Art. 2°.—Número de diputados por cada departamento será el mismo que para el Congreso ordinario señala la ley de elecciones y sus reformas que regía el 31 de enero del año en curso.

Artículo 3°.—No podrán ser electos diputados los secretarios y subsecretarios de Estado, los militares en servicio activo ni los gobernadores políticos y administradores de rentas y aduanas.

Art. 4°.—Las elecciones se practicarán de conformidad con la ley electoral antes citada.

Art. 5° La constituyente se instalará en la capital el 30 de julio del año corriente. Celebrado un día antes la Junta Preparatoria para organizar Directiva.

Art. 6°.—El Ministro de Gobernación queda encargado de dictar las medidas, las disposiciones necesarias a la ejecución de este decreto.

Dado en Tegucigalpa a veintinueve de mayo de 1924 Vicente Tosta Srlo. de Estado en el Despacho de Gobernación y Justicia, Tiburelo Carías, el Srlo. de Guerra y Marina, G. Ferrera el Srlo. de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores, Paulino Valladares Srlo. de Estado en el Despacho de Fomento y Agricultura, José B. Enriquez, Srlo. de Estado en el Despacho de Hacienda y Crédito Público, Silverio Laines, Srlo. de Estado en el Despacho de Instrucción Pública, F. A. Smith.

Afmo., Antonio C. Rivera.

Gloria Gil en Cartago

Gloria Gil, la simpática complotista que ha hecho la delicia del público capitalino en el Teatro América durante esta temporada, irá a Cartago contratada para cuatro funciones de exquísita y cautivadora gracia.

Allá como aquí, jóvenes y viejos le prodigarán palmas muy merecidas a su arte.

Su presentación será en el Teatro Apolo, reabierto en estos días por la empresa Ramírez-García.

Busque Ud. LA PRENSA de mañana

Busque Ud. LA PRENSA de mañana